TESTIMONIOS EPIGRÁFICOS DE CULTO EN VIDA A AUGUSTO EN HISPANIA

Noelia Cases Mora Universidad de Alicante

INTRODUCCIÓN

Se consideran un conjunto heterogéneo de 11 inscripciones hispanas que permiten documentar la existencia de culto al emperador Augusto, y algunos miembros de su familia, antes de la oficialización del culto imperial (15 d.C.).

Se trata de epígrafes en los que aparece el término sacrum junto a la titulatura del emperador en vida, así como dedicaciones a su genius y numen fechables en época augustea.



Mapa con la distribución de los testimonios de culto en vida a Augusto en Hispania.



CIL II, 2703. Campa Torres, Gijón.



CIL II²/14, 851. Tarraco.

CONCLUSIONES

- Espontaneidad de los primeros testimonios de culto a Augusto y en relación a iniciativas individuales.
- El carácter colectivo de algunos testimonios o su emplazamiento en un espacio público solo indica que algunas ciudades tuvieron la iniciativa de rendir culto a Augusto, sin que ello implique la existencia de una organización cultual.

BIBLIOGRAFÍA

- C. Alarcón Hernández, "La *devotio* ibérica y R. Étienne: ¿El origen del culto imperial en Hispania?", *Arys* 11 (2013) 209-226.
- J. González Fernández, "El origen del culto imperial en la Bética según la documentación epigráfica", en T. Nogales y J. González (eds.), *Culto imperial:* política y poder (Roma 2007) 173-189.
- J. González Fernández, "El culto a Augusto vivo y la devotio popular: el origen del culto imperial", *Revista Onoba* 3 (2015) 15-24.
- F. Marco Simón, "Los inicios del culto imperial en la Hispania augustea", *Gerión* 35 (2017) 773-789.
- S. Montero Herrero, "Augusto y los altares de culto imperial", en M.ª D. Dopico y M. Villanueva (eds.), *Clausus est Ianus. Augusto e a transformación do noroeste hispano* (Lugo 2016) 135-161.